

EL DEMÓCRATA

ORGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción
Calle de Corró, 68

Administración
Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

DE LA PROPERA LLUITA

Una víctima propiciatoria

Sempre que s'apropen eleccions municipals, Granollers ofereix el mateix aspecte. Els santons del caciquisme no troben altra propaganda que la de convèncer's cridant, de l'indiscutible triomf dels seus candidats. Mai sentireu fe'ls-hi l'exposició d'un programa ni la defensa d'un ideal; per a ells no hi há altres afectes que'ls que'ls asseguruen la continuació del desgavell, a la sombra del qual van creixent i qual finició importaria el veure's obligats, per a sortir dels seus compromisos, a adaptar la seva vida i els seus afers, a les modalitats normals.

Aquesta vegada, la propaganda's fa, també, explotant les moltes i bones condicions d'una personalitat que, oblidant-se de tota una batalladora vida política en defensa de la moralitat, en un moment de feblesa, volem creure-ho així, ha passat a donar la seva mà a les mans protectores dels autors de l'estat desgraciat d'aquesta vila.

Ja és costum establerta entre aquests senyors la de procedir, en vigílies d'aconteixements polítics, a buscar, entre nous elements, qui'ls proporcioní nova savia, per a, amb ella, vigoritzar-se i acometre altra volta les poltrones que han vingut monopolitzant tants anys.

No's pot negar que aquesta vegada la caça ha sigut **caza mayor** — com se diu en castellá — i és prova d'aixó que dies há'ls cacics no s'alimenten d'altra cosa.

Nosaltres sentiríem que'l neó-

fit no sabés sotstreure's a l'ambient asfixiant que'l rodeja, i dubtem molt que se n'escapi; és més, creiem ja que aquesta personalitat, obsessionada per una mena de manía persecutoria, que explota amb gran saviesa'ls seus allegats, i privat, per aquesta causa, de sa habitual clarividencia i equanimitat, ha estat ja víctima del contagi.

Ens resistim molt a creure que aquell eloqüent verb de la moralitat administrativa, aquell honorat conceller, que, per ésser-ho, va veure's insultat per la xusma caciquista, que ni va respectar en ell lo més preuat del seu cor, pugui trobar, per moltes que siguin les seves habilitats, manera d'actuar, amb el cap alt, com element director i emparador dels autors d'aquelles campanyes deshonoroses, de les quals no solament no han abdicat, sino que are, en plena influencia del nou **leader**, han començat altra vegada.

Vegi's, si no, les fulles anònimes passades l'últim diumenge, en les quals d'una manera indigna, s'insulta a respectables veïns.

Així obraren sempre'ls cacics d'aquesta vila; així obren altra vegada, avui, i així obrarán sempre, a pesar de tot hom.

La primera reunió electoral celebrada en el local del **Centro de la Defensa Industrial y Comercial**, amb l'assistencia dels nous elements, fou convocada per medi d'unes fulles que les va passar un empleat de l'Arcaldía, amb gorra d'uniforme.

La sola assistencia a reunions així convocades, en les quals además hi prenen part, de grat o per força, empleats de l'Ajuntament, als quals s'obliga a fer d'electors i d'on surten fulles com les que abans hem indicat, desacreditada per a sempre als polítics que ho emparen.

L'actitut presa per la personalitat a la qual aludim, significa l'abdicació de tota una joventut consagrada a la defensa de la moralització d'aquest Ajuntament. Aquests fets fan destacar-nos; ens converteixen en únics defensors d'aquest sagrat emblema, en els greus moments polítics pels quals passa Granollers.

I amb la constancia i amb l'entusiasme de sempre, complirem els nostres designis: farem Patria i Llibertat.

CONFERENCIA

El próximo miércoles, 6 del corriente, se celebrará la conferencia que, sobre política local, tiene ofrecida el concejal de este ayuntamiento, señor Torras.

El acto tendrá lugar en el salón platea de La Union Liberal, a las nueve de la noche.

Las condiciones para la controversia son las siguientes:

- 1.ª Que el que la solicite ocupe, o haya ocupado, en esta villa, cargo público de elección popular.
- 2.ª Anunciarlo por escrito, dirigido a don Juan Montañá Riera, Elisabet, 5 y 7, antes del 30 de septiembre.

EL CACIQUISMO EN ACCIÓN

Vieron la luz pública, en esta villa, con el sólo objeto de combatir a los hombres de la «Coalición Liberal Democrática», unas hojas impresas, firmadas con un nombre desconocido de todos los granollerenses.

Significa éste, uno de los pocos medios que le quedan al árbol del caciquismo para combatir a los políticos honrados que hoy le disputan la administración municipal.

El caciquismo integrado por hombres que llevan como lastre «compromisos» contraídos con personas que se han prestado a secundarles en sus innobles procedimientos, por el mero hecho de haberles prometido un cargo y atraídos por el valor de un misero jornal, que nunca obtuvieran con su trabajo, estará siempre en la imposibilidad de administrar debidamente los bienes comunales.

Este caciquismo, autor de la confección del reparto substitutivo del impuesto de consumos; «reparto» verdaderamente escandaloso, sobre el cual se admitía el «gitanero» regateo de la cuota designada a cada uno de los contribuyentes; «reparto» que, en vez de substituir los consumos, resultaba encubridor de las defraudaciones por ellos cometidas y que se confeccionó, basado en presupuesto crecidísimo que cubría las deudas de difícil justificar, que pesan sobre nuestro ayuntamiento, y que sólo el pueblo de Granollers en justa y valiente protesta consiguió anular; este partido caciquista de Granollers va expirando ya; poco tiempo le queda de vida. Prueba de ello, que en recientes actos públicos se han hecho vergenzosos cargos a sus directores que por no tener maneras para rebatirlos, hanse limitado a hacer circular hojas anónimas, procedimiento que es indigno y que debe ser reprochado por toda persona bien nacida.

Y esos hombres, que no les resta ya ni valor para dar paternidad a sus escritos, son los que de nuevo intentan «escalar» nuestro municipio para proseguir su obra nefasta y de despilfarro a la que para sarcasmo y a la vez escarnio de Granollers, dan el nombre de «administrativa». (?)

En la conferencia que, sobre política local, dará el concejal señor Torras en «La Unión Liberal», el próximo miércoles, quedara probado hasta la saciedad

el despilfarro administrativo llevado a cabo por esos redentores de barato.

En esta conferencia, que sabido es de todos se admitirá la controversia, no acudirá — o si no al tiempo — ningún político de esos, que, por haber sido tildeado públicamente de malos administradores, tienen obligación de sincerarse ante el pueblo, ya que él es quien les otorgara su confianza.

En fin, señores caciques, continuad «vuestros anónimos» ya que carecéis de valor para defenderos de las acusaciones que se os han echado en cara.

Continuad con hombres de paja que para secundaros en proceder innobles os son necesarios, y continuad también vuestra inicua campaña, así, de esconдите, sin dar la cara.

Es «vuestra» política. Continuadla.

P. B. A.

ECOS

Este primer eco está escrito para que lo lea persona que, en cumplimiento de su sagrado ministerio, debiera cuidar solamente de cosas del espíritu.

En Granollers se publica un semanario que se llama católico. Ese periódico — que, por lo que pudiéramos llamar exigencias profesionales, hemos de leerlo todas las semanas — aménudo nos ha sugerido la idea de dirigirnos públicamente a usted, porque usted es persona bien educada, para rogarle que sus *escribidores* usen un lenguaje más en consonancia con la seriedad, con la santidad de que debe estar revestido el cargo de usted, que es quien ejerce de director *espiritual*.

Ultimamente a ese periódico — cuyo título no queremos escribir porque no hace al caso donde todos nos conocemos — se le ha acentuado la enfermedad esa, contra la cual creóse la *Lliga del Bon Mot*. En sus últimos números, hay sueltos cuyo léxico merece una protesta de los que, en defensa de unos ideales — buenos o malos — ponemos, si se quiere, pasión; pero no odio. A usted, que es persona bien educada y que querrá predicar con el ejemplo, nos dirigimos en súplica, para evitarle las molestias de posibles chispazos, que pudieran herirle en lo que más estime.

Cuide cada cual de lo suyo y exija usted de los suyos que no le pongan en desairada situación. Porque nosotros, que creemos conocerle a usted, y sabemos las virtudes que le adornan, hemos de creer que no puede prestar su conformidad a ciertos escritos.

© ©

DE ELECCIONES

La amalgama exliberal, carlo-conservador, regionalista, y elementos los más heterogéneos, trabaja a son de bombo y platillos.

Por ahora no es el éxito que se prometían lo que corona sus esfuerzos.

Su conglomerado, no infunde confianzas a Granollers.

La gente anda *escamada* y no cae en las re-

des que, desaprensivamente, les tiende dicho conglomerado por boca del célebre canario del pico de oro.

© ©

Hay que cubrir siete vacantes de concejal. Del bando que capitanean el presidente de la *Lliga*, el Alcalde y Barangé, suenan los siguientes nombres como aspirantes, con derechos reconocidos, a la poltrona concejal: Ventura, Serra y Dachs, Camps, Vallhonestá, Pintó, Homs, Sirvent, Estrada, Estrany, Puigrodón, Coma, Barangé y Tardá

Nada; ¡una bicocal!

Total: 13 aspirantes a 7 puestos que vacan. ¡Ande el lío! *Renyines tindrem*.

© ©

«Los Miserables», señores, era un periódico que se dedicaba a «desenmascarar», según se decía, al caudillo radical señor Lerroux, a quien «odiaban».

En el grupo de republicanos radicales de Granollers, que asistió al homenaje a Pi y Margall, vimos a cierto «untuoso» personaje, quien no ha mucho se vanagloriaba de haber sido uno de los fundadores de «Los Miserables», y su más firme sostén.

Dos perras gordas a quien descifre tal misterio.

© ©

Inauguróse el «Centre de Coalició Lliberal Demócrata», el pasado lunes, asistiendo al acto unas 200 personas y reinando gran entusiasmo entre los allí reunidos.

El «Centre» presentará prestigiosa candidatura frente a la del conglomerado ex-liberal carlo-conservador-regionalista.

Veremos quien vence a quien.

© ©

En el Figaró hubo gran fiesta, con motivo de la inauguración de magnífico local destinado a Casas consistoriales y escuelas.

No asistió ni envió su adhesión al acto, el señor Plaja.

¿No querrá ya dicho señor ser Diputado por el Figaró, o bien será aquello de... «Ya que D.^a Leonor no quiere darme su mano, renuncio generosamente a la mano de D.^a Leonor?»

¡Quién sabe!

© ©

Sigue nuestro *battle* impasible ante el conflicto económico del Ayuntamiento.

El señor Alcalde merece un monumento. ¡Es tan grande su amor a Granollers!

© ©

El concejal señor Robert quiere que antes de que se hagan efectivas las cuentas que la compañía Estebanell y Pahisa tiene pendientes con el Ayuntamiento, se proceda a la rebaja que se tiene concertada con dicha sociedad.

¡¡Bravo!!

¿Por qué el pundonoroso concejal señor Robert no hizo otro tanto cuando se liquidó (de mentirijillas) con la C.^a del Gas, permitiendo que no sólo no se llevara a cabo la rebaja de 3,000 ptas. que la misma ofreciera, si que, en concepto sin duda de aguinaldo, se liquidara con 1,000 pesetas de exceso?

«¡Cosas veredes, el Cid, que farán hablar las piedras.»

© ©

Entre las cuentas que, a guisa de plataforma electoral, presentó el Alcalde al Ayunta-

miento para su aprobación, figura una, la mar de chusca.

Decía poco más o menos:

Por un metro mollas y una pala per la cuina (Garreta) tantas pesetas.

Nada; que, por lo visto, la *Pubilla* cuida del ajuar de la familia del Alcalde.

Si es broma, no está mal.

LOCALES

Esta semana han quedado abiertas al público las oficinas electorales del «Centre de Coalició Lliberal Demócrata», instaladas en la antigua Casa Gall, calle de Clavé, 67.

Horas de despacho: De 8 a 10 noche.

El lunes de esta semana celebróse en las oficinas electorales de la coalición liberal democrática una reunión que, para tratar de las próximas elecciones, convocaron el concejal liberal don Francisco Torras y don Juan Montañá.

Por parte del señor Torras expúsose la necesidad de formar una candidatura integrada por el bloque de izquierdas para luchar contra el caciquismo que, por nuestra desgracia, impera en esta villa.

Habló también el señor Montañá para abogar por la misma idea o sea emprender una lucha entusiasta contra los elementos que ya en distintas ocasiones han escogido nuestra villa para teatro de sus fechorías y que ahora, con el nombre de candidatura administrativa, van a intentar sorprender la buena fe de los granollerenses.

Finalmente, y por aclamación, nombróse una comisión electoral compuesta por los actuales concejales señores Pagés, Estrada, Barbany, Pujol y Torras; por los ex-concejales señores Garrell, Jonch y Xiol, y por los señores Montañá, Vallcorba, Boét (M.), Busquets, Alguero, Bonet, Marqués y Casellas; este último se reservó el aceptar o no el cargo por querer consultarlo antes al Centro republicano radical a que pertenece.

En medio del mayor entusiasmo terminó la reunión, que por la importancia que tuvo —pues reuniéronse unos 200 votantes— hace augurar ya el triunfo definitivo de la candidatura liberal democrática.

Celebraron su fiesta los vecinos del barrio de Santa Esperanza.

Las distintas calles que forman dicho barrio se vieron engalanadas y profusamente iluminadas,

A más de los tradicionales pasacalles se celebró lucida danza en el parque de la estación bailes y conciertos que corrieron a cargo de la orquesta La Moderna, en la calle de Clavé y del quinteto Vilaró en la calle Nueva.

Los aficionados del «Casino de Granollers» están reorganizando su agrupación para dar

una representación del drama «Don Juan Tenorio» en la noche de Todos los Santos.

En la última semana, ha sido objeto de muchos comentarios entre el público y el elemento curial de esta villa, el caso anómalo de reclamar judicialmente don José Parera Crous a don Manuel Bigas Montañá, Juez Municipal, Regente del Juzgado de primera instancia, una fantástica deuda de 25 pesetas, para poder así fundamentar contra dicho funcionario una pretendida causa de recusación; siendo generalizada la creencia de que el plan ha sido ideado por los directores del asunto, para que no conociera aquella autoridad de la resolución de un incidente en que se pretende, por dicho señor Parera, dejar sin práctica de prueba a su adversario.

Se nos dice que el caso está llamado a dar algún juego.

Hoy ha de tener lugar en Badalona la inauguración de las Escuelas de Artes y Oficios, obra en la cual ha puesto todo su amor y su voluntad toda la mayoría republicana de aquella ciudad.

EL DEMÓCRATA dará cuenta a sus lectores de la hermosa fiesta cultural, a la cual ha sido invitado.

Para el próximo domingo, 10 del corriente, se anuncia la celebración de los exámenes y apertura de la exposición de trabajos realizados por los alumnos de la escuela neutra de «La Unión Liberal», que con tanto provecho dirige nuestro querido amigo el ilustrado profesor don Pedro Vegué.

En la misma escuela ha quedado abierta la matrícula de adultos para la clase nocturna.

En el Campo de Sports del «Granollers S. C.» tuvo efecto, el domingo último, un «match» de foot-ball entre los equipos primer «team» de esta villa y el segundo del «Atlético Club», de Sabadell.

Ambos equipos disputábase la copa ofrecida por don Andrés de Boét.

Consiguió el triunfo el equipo del Granollers.

Nuestra enhorabuena.

Ayer celebróse la fiesta mayor de los barrios. De tal debe calificarse la fiesta que han celebrado los vecinos del barrio de *Sants Metges*, que este año se han excedido de modo extraordinario. La animación que reinó durante el día fué grande; aumentando a medida que llegó la noche y, con ella, la hora de apreciarse el derroche de luz con que han engalanado su *partido* respectivo los distintos *partidos*; en que se dividieron los devotos de los santos Cosme y Damián, en su afán de tener *l'aranya davant de casa*. El aspecto que anoche ofrecían las calles de Prim y de Corró en toda su extensión, era sorprendente. Gentío inmenso las invadió, sobre todo la primera, para solazarse con los fuegos de artificio, que superaron a los de la pasada fiesta mayor, con las películas que se proyectaron en plena calle, cuya novedad fué muy bien recibida, y con el espectáculo desconcertador que ofrecía la abigarrada muchedumbre que iba y venía, en tanto la gente moza danzaba al compás de ocho orquestas, que, para más fácil comprensión de los que

vengan tras nosotros, quienes quizás no lo crearían, describiremos su distribución, que era la siguiente: *Nueva Iluro*, de Mataró, *La Moderna* y *Catalans*, de esta villa y la banda del regimiento de Asia, en la calle de Prim, en su extensión de la calle de la Riera a la carretera de Cardedeu; *la Paleros*, de San Celoni, en la parte alta de la misma calle; *La Catalana*, de ésta y *Els Serafins*, de Arbucias, en la calle de Corró y la *Vilaró*, también de esta villa, en la calle de la Riera.

Las *passades* nocturnas, a las cuales asistió nutrida representación del bello sexo, fueron una nota de alegría expansiva, de alegría desbordante, que llevó a todos los ámbitos de Granollers la nota de fiesta de la popular barriada.

¡Lástima que el tiempo, excesivamente frío, pusiera una nota desagradable en la fiesta de ayer, que recordarán luengos años los granollerenses todos; y sobre todo los que en ella actuaron de protagonistas!

COMARCALES

San Fausto de Campcentellas

Galantemente invitados por el rico propietario don Luís de Llanes, pasaron el día de la fiesta mayor de este pueblo, en su casa «Manso Canyellas», los concejales del ayuntamiento de Granollers señores Torras Villá, Barbany y Pagés, el fabricante don Juan Montañá y los señores Boét.

Por la tarde, después de la comida con que les obsequiara el señor Llanes, se dirigieron al pueblo los invitados y a la sociedad *Unión Recreativa*, donde, en medio del mayor entusiasmo, se tomó el acuerdo de convertir dicha sociedad en centro político adherido al partido liberal que acaudilla el conde de Romanones.

A seguido, procedióse a la constitución de un comité liberal, integrado por personas de representación y valía.

A las siete de la tarde, regresaron en automóvil a Granollers los expedicionarios, satisfechos de las atenciones recibidas en el pintoresco pueblo de San Fausto.

X.

Mollet del Vallés

De día en día va en *crescendo* el entusiasmo en pró de la coalición formada para dar la batalla al caciquismo de este pueblo, en las elecciones municipales venideras.

Aunque es prematuro hablar de candidaturas, parece estar acordado el que integren la anticaciquista, un fabricante, un industrial y un obrero

— Circulan, con bastante insistencia, hojas anónimas con el único objeto de molestar a distintas personalidades del pueblo.

Siempre fuimos enemigos de procedimientos tales, que demuestran sólo la bajeza de sus autores.

Es muy otra la manera de luchar.

— Se anuncia la próxima publicación de una hoja, por un conocido político de esta localidad, dirigida a dos jóvenes que, de poco há, intervienen en la *cosa pública*.

Por hoy, no podemos decir más; veremos si se comprueba el rumor y entonces hablaremos largo y tendido.

U.

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

AMADEO BARBANY

DISPONIBLE

SE HACEN Y COMPONEN
TODA CLASE DE
JOYAS Y RELOJES

Plaza Constitución, 14 : GRANOLLERS

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN

CALLE DE CORRÓ, 68

ADMINISTRACIÓN

CALLE DE CLAVÉ-IMPRESA

DISPONIBLE

DISPONIBLE

IMPRESA CASA GARRELL IMPRESA

Postales : Centro de Suscripciones : Libros Rayados : Objetos de Escritorio : Juguetes

CALLE DE CLAVÉ : GRANOLLERS